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高校毕业生为什么喜欢和体制一起慢慢变老
新华社记者 俞菀 吴振东

１９８０年５月，中国青年报一封读
者来信 《人生的路怎么越走越窄？》
引发了全国大讨论。２０１３年１月，哈
尔滨７名研究生为获得 “事业编制”
而走上清扫保洁工作一线， 再次成
为舆论焦点。 当今的中国大学生如
此热衷“编制”透视出什么？

死磕“编制”独木桥
２０１３年初， 全国不少省区市的

首轮大学生招聘中， 拥有事业单位
“编制” 的环卫工、 城管、 讲解员
等基层岗位均引来众多想栖身于此

的 “凤凰”。 哈尔滨３０００名大学生
争相应聘 “事业编制” 的环卫工作
岗位 ， 被不少舆论认为是 “没出
息”： 一个 “编制” 就把职业理想
收买了？

其实， 让大学生激烈竞争的不
是环卫工作岗位， 而是一份稳定的
社会保障。“有的人死磕 ‘编制内’，
连考好几年，原因有很多。待遇好、

福利高、虽然工作比较琐碎枯燥，但
很稳定，业余时间有保障，退休养老
不用愁……” 上海中医药大学药学
专业大四学生施燕飞说， 面对这样
的诱惑，很多人都会动心。

相形之下， “编制外” 的就业
也同样不易。 自主创业难、 外企竞
争累， 收入不会旱涝保收， 丈母娘
都会看不起。 清华大学金融专业研
究生朱丽丹说： “我之前在外企做
过， 每天加班很晚， 根本没有个人
生活。 也想过自主创业， 但国内还

没有良好的创业环境， 错过了黄金
就业期很可能一辈子沦落。”

同时， 很多毕业生也承认， 在
大学里没能掌握多少创造力、 实践
力和开拓精神 。 职业理想谁都有
过， 但现实情况是能找到一份工作
已经很不错了 。 扎堆应聘 “编制
内”， 也是身不由己求出路。

一些曾 “碰壁” 的 “过来人 ”
传递给毕业生这样的信号： 体制外
再 “牛” 的人， 也不如体制内人员
稳妥。 同济大学工业工程专业大四

学生黄澍君说： “很多家长都用一
辈子的坎坷， 证明了 ‘编制内’ 的
优越， 这是我们无法忽视的现实。”

过度热衷 “编制”令
整体社会缺乏创新活力

扎堆报考有 “编制” 的岗位，
最大的副作用是让不少名校培养的

高材生 “大材小用”。 不少社会学
家和教育界人士对这种趋势感到忧

虑———对名牌大学研究生， 国家和
学校都进行了大量投入， 其中不少

人却最终放弃知识与能力， 这是对
高等教育公共资源的浪费。

华东理工大学创业教育中心主

任骆守检说， 很多孩子在安逸的环
境中成长， 缺乏 “不走寻常路” 的
锐气和 “攻坚克难” 的勇气。

上海青年研究中心主任、 上海
师范大学教授黄洪基说 ， “趁年
轻 ， 到体制内与体制一起慢慢变
老， 这种心态非常危险。” 人人都
想进入 “编制内” 的社会， 不是一
个有创新精神的社会。

复旦大学社会学院教授任远

说， “编制内” 不可否认是一种现
实的选择， 却正反映出人力资本配
置的方向出现了扭曲。 如果知识生
产部门和企业不能吸纳最优秀的人

才， 将不利于社会发展的繁荣与活
跃。 （下转6版）

养老金九连增 “并轨”成新期盼
新华社记者 姜辰蓉

新年伊始， 国家将再次提高企
业退休人员基本养老金水平， 这是
国家连续第 ９年做大养老金 “蛋
糕”。 记者采访发现， 在这一政策
受到普遍欢迎的同时， 公众对养老
金 “并轨” 的呼声也越来越高。

养老金连续９年增长受欢迎
６１岁的张秀霞从儿子口中得

知， 她的养老金今年会再次上涨。
“我儿子天天看新闻， 说是给我们
涨养老金 。 这可是开年的一件喜
事。” 张秀霞说。

自１月１日起， 继续提高企业退

休人员基本养老金水平， 提高幅度
按２０１２年企业退休人员月人均基本
养老金的１０％确定。 这也是中国连
续第９年提高企业退休人员养老金
水平， 此次调整后， ２０１３年企业退
休人员月人均养老金将达１８９３元。

张秀霞１０年前已经退休， １０年
间， 她的退休工资从最初的七八百
元， 涨到现在的１８００元， 在她生活
的陕西省西安市， 这些收入基本能
够满足自己需要。 “我有儿子、 女
儿照顾， 生活没什么大事， 养老金
每年还能上涨， 比较满足。” 张秀
霞说。

陕西省政协委员卢其松说 ：
“多年来， 国家非常关注退休职工

的生活保障， 连续９年提高企业退
休职工的养老金， 让他们也享受到
了国家改革发展的成果。 对此企业
退休职工非常欢迎， 可以说， 经济
发展， 个人得益。”

体制不同差距大

“并轨”呼声高
记者走访发现， 在为持续增长

叫好的同时， 许多人仍然在比较中
感到落差。 他们表示， 即使在连年
增长的背景下， 和公务、 事业性质
的单位相比， 企业养老金仍然有着
较大差距。

因为妻子没有收入， 陈国瑞依
然感觉每月２０００元的养老金比较紧

张。 “每月的收入， 我和老伴儿要
吃饭 、 看病 ， 还要计划子女的婚
事， 钱还是显得少。” 他说， “另
外， 我有在事业单位的朋友， 他们
的养老金是我的１倍多。 这难免让
我感到有些不平衡。”

今年５６岁的宋金凤， 在退休人
员当中还属于 “年富力强” 者。 １
年前退休后， 她又做了几份兼职。
“我家里还有父母 ， 花销比较大 。
目前的养老金不能完全满足需要。
我们单位有企业编制也有事业编

制， 因为我是企业编制， 所以收入
和别人差了３倍。 只能自己趁早多
打几份工， 补贴一下。” 宋金凤说。

（下转6版）

先问问公众最反感哪些不正会风

曹 林

地方两会正如火如荼 ， 在
“八项规定” 的指引下， 各地都
在治理不正会风问题， 赢得公众
认同。 有的地方严治打瞌睡和逃
会， 有的地方剑指铺张浪费———
比如， 广州节俭办会后， 没有了
往日的酒席， 政协委员曾志伟甚
至抱怨 “讲节约本来挺好的， 就
是有点吃不饱！” 政协委员刘军
也笑言 “分量少了点”。 山西两
会还设置了会风会纪监察举报接

待室及举报电话， 并提出 “八不
准” 要求， 不发放纪念品， 不摆
放拱门、 气球、 花草， 不制作会
议背景板等等。

改进两会作风， 公众当然举双
手赞成， 但改到让代表委员们 “吃
不饱 ” 的地步 ， 可能就有点儿过
了。 我想， 这应该不是公众所希望
看到的结果。 这也暴露出当下转作
风改会风的一个问题， 就是不接地
气、 不近人情。 不开门倾听民意，
不问问公众最反感什么不正会风，
结果很容易走向极端 ,变成僵化的
形式主义。

其实，相比铺张浪费，会上打瞌
睡、玩手机，甚至逃会、缺会之类，更
需要改进的会风， 或许正是场内与
场外的隔阂感和割裂感。 中央倡导
改会风， 其本意是要让会场内外形
成共鸣，找到“共同的利益感觉”。

所以， 我认为， 转作风和改会
风不应该是政府系统内封闭的自我

转变和改正 ， 而应该更开放和透
明。 比如， 改会风非常好， 是为了
让公众满意， 那么就有必要先问问

公众最反感哪些不正会风， 然后再
作相应的改变、 改正和改革， 那才
是顺应民意的真正改革。

比如，如果认真倾听过民意，真
正了解公众所思所想所追求， 就会
明白， 公众看会上打瞌睡和玩手机
的代表委员，从某种角度上讲，甚至
有点同情。 且不说很多地方的会议
沉闷和无聊，领导的报告拖沓冗长，
有些甚至充满官话、套话、假话和空
话。如果遇到这样的会议，即使再精
神的人也难免被催眠。 人们也许不
喜欢那些台下的瞌睡虫， 但更不喜
欢那些台上的讲话者。 不能只许台
上催眠，不许台下瞌睡。

如果真正问过民众对代表委员

的意见， 就能明白， 公众并不是那
么不近人情， 也不是时时盯着代表
委员的吃喝 ， 盯着他们住什么酒
店。 只要参政议政有成果， 代表委
员认真地履行自己的职责， 不负选

民和公众的期待， 在会场上代表民
众表达了意见， 负责任地进行了监
督， 即使稍微吃点儿好的也不是什
么大事。 最起码得让人家吃饱吧，
这是民主应该付出的成本， 也是开
会的基本花销 。 铺张浪费需要治
理， 更需要治理的是看不到议政的
成果。

如果真了解民意所指的话，就
会明白， 会风只是两会最浅层次的
问题， 最重要的问题不是盯着 “作
风”，而是改进两会规程，创造条件
让代表委员真正担负起参政议政的

责任，创造让他们不打瞌睡、不玩手
机、不逃会的议政氛围。比如，其一，
让喜欢打瞌睡的人进不了人大政

协，改进代表委员的产生机制，让那
些喜欢打瞌睡和逃会、 没有参政议
政能力的人当不了代表委员；其二，
让他们打不了瞌睡， 改变两会会场
的沉闷氛围， 让大家唇枪舌剑地讨

论问题———大家热烈地讨论问

题，而不是听领导作冗长的报告，
交锋与辩论， 让瞌睡虫想打瞌睡
都打不了；其三，让他们不敢打瞌
睡， 也就是让两会更加透明和开
放，在纳税人的监督下开会，代表
委员的一言一行都在阳光下，他
们也不敢打瞌睡和逃会， 不敢住
豪华酒店，不敢借机胡吃海塞；其
四，让他们不愿打瞌睡，也就是让
政府不仅要接受监督， 还要有回
应， 让代表委员觉得说了不是白
说， 说了能解决问题， 能起到作
用，他们就愿意说了。

改作风， 要改形式上的不正
之风， 更要改自闭的作风， 学会
倾听和解读真正的民意， 那样才
会为民而改； 也才会打破隔阂，
让公众觉得那会并不是跟我们没

有关系， 人民的代表并没有脱离
人民。
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的单位相比， 企业养老金仍然有着
较大差距。

因为妻子没有收入， 陈国瑞依
然感觉每月２０００元的养老金比较紧

张。 “每月的收入， 我和老伴儿要
吃饭 、 看病 ， 还要计划子女的婚
事， 钱还是显得少。” 他说， “另
外， 我有在事业单位的朋友， 他们
的养老金是我的１倍多。 这难免让
我感到有些不平衡。”

今年５６岁的宋金凤， 在退休人
员当中还属于 “年富力强” 者。 １
年前退休后， 她又做了几份兼职。
“我家里还有父母 ， 花销比较大 。
目前的养老金不能完全满足需要。
我们单位有企业编制也有事业编

制， 因为我是企业编制， 所以收入
和别人差了３倍。 只能自己趁早多
打几份工， 补贴一下。” 宋金凤说。

（下转6版）

先问问公众最反感哪些不正会风

曹 林

地方两会正如火如荼 ， 在
“八项规定” 的指引下， 各地都
在治理不正会风问题， 赢得公众
认同。 有的地方严治打瞌睡和逃
会， 有的地方剑指铺张浪费———
比如， 广州节俭办会后， 没有了
往日的酒席， 政协委员曾志伟甚
至抱怨 “讲节约本来挺好的， 就
是有点吃不饱！” 政协委员刘军
也笑言 “分量少了点”。 山西两
会还设置了会风会纪监察举报接

待室及举报电话， 并提出 “八不
准” 要求， 不发放纪念品， 不摆
放拱门、 气球、 花草， 不制作会
议背景板等等。

改进两会作风， 公众当然举双
手赞成， 但改到让代表委员们 “吃
不饱 ” 的地步 ， 可能就有点儿过
了。 我想， 这应该不是公众所希望
看到的结果。 这也暴露出当下转作
风改会风的一个问题， 就是不接地
气、 不近人情。 不开门倾听民意，
不问问公众最反感什么不正会风，
结果很容易走向极端 ,变成僵化的
形式主义。

其实，相比铺张浪费，会上打瞌
睡、玩手机，甚至逃会、缺会之类，更
需要改进的会风， 或许正是场内与
场外的隔阂感和割裂感。 中央倡导
改会风， 其本意是要让会场内外形
成共鸣，找到“共同的利益感觉”。

所以， 我认为， 转作风和改会
风不应该是政府系统内封闭的自我

转变和改正 ， 而应该更开放和透
明。 比如， 改会风非常好， 是为了
让公众满意， 那么就有必要先问问

公众最反感哪些不正会风， 然后再
作相应的改变、 改正和改革， 那才
是顺应民意的真正改革。

比如，如果认真倾听过民意，真
正了解公众所思所想所追求， 就会
明白， 公众看会上打瞌睡和玩手机
的代表委员，从某种角度上讲，甚至
有点同情。 且不说很多地方的会议
沉闷和无聊，领导的报告拖沓冗长，
有些甚至充满官话、套话、假话和空
话。如果遇到这样的会议，即使再精
神的人也难免被催眠。 人们也许不
喜欢那些台下的瞌睡虫， 但更不喜
欢那些台上的讲话者。 不能只许台
上催眠，不许台下瞌睡。

如果真正问过民众对代表委员

的意见， 就能明白， 公众并不是那
么不近人情， 也不是时时盯着代表
委员的吃喝 ， 盯着他们住什么酒
店。 只要参政议政有成果， 代表委
员认真地履行自己的职责， 不负选

民和公众的期待， 在会场上代表民
众表达了意见， 负责任地进行了监
督， 即使稍微吃点儿好的也不是什
么大事。 最起码得让人家吃饱吧，
这是民主应该付出的成本， 也是开
会的基本花销 。 铺张浪费需要治
理， 更需要治理的是看不到议政的
成果。

如果真了解民意所指的话，就
会明白， 会风只是两会最浅层次的
问题， 最重要的问题不是盯着 “作
风”，而是改进两会规程，创造条件
让代表委员真正担负起参政议政的

责任，创造让他们不打瞌睡、不玩手
机、不逃会的议政氛围。比如，其一，
让喜欢打瞌睡的人进不了人大政

协，改进代表委员的产生机制，让那
些喜欢打瞌睡和逃会、 没有参政议
政能力的人当不了代表委员；其二，
让他们打不了瞌睡， 改变两会会场
的沉闷氛围， 让大家唇枪舌剑地讨

论问题———大家热烈地讨论问

题，而不是听领导作冗长的报告，
交锋与辩论， 让瞌睡虫想打瞌睡
都打不了；其三，让他们不敢打瞌
睡， 也就是让两会更加透明和开
放，在纳税人的监督下开会，代表
委员的一言一行都在阳光下，他
们也不敢打瞌睡和逃会， 不敢住
豪华酒店，不敢借机胡吃海塞；其
四，让他们不愿打瞌睡，也就是让
政府不仅要接受监督， 还要有回
应， 让代表委员觉得说了不是白
说， 说了能解决问题， 能起到作
用，他们就愿意说了。

改作风， 要改形式上的不正
之风， 更要改自闭的作风， 学会
倾听和解读真正的民意， 那样才
会为民而改； 也才会打破隔阂，
让公众觉得那会并不是跟我们没

有关系， 人民的代表并没有脱离
人民。这是1月20日拍摄的北京故宫角楼雪景。 当日是二十四节气中的

大寒， 北京雪花飘扬， 银装素裹， 格外美丽。 王俊峰摄（新华社发）

热回应、冷调查，欠公众一个负责任的交代
———一些地方热点事件调查结果难觅踪影

新华社记者 王海鹰 傅勇涛

山体滑坡 、 矿难瞒报 、 塑化
剂、 速生鸡……一起起牵动老百姓
“神经” 的热点事件， 事故责任追
究渐无音讯， 事件调查雾里看花。

在网络资讯发达的今天， 对于
社会关注的热点事件， 多数地方选
择 “迅速表态 ”， 然而这 “迅速 ”

的后面是否真的出于 “给人民群众
一个真诚负责任的交代”？

事件突发：“热回应、
冷调查”成套路
近期， 一些地方对关注度高的

热点事件及时回应、 快速查处的举
措赢得群众肯定 。 “表哥 ” 杨达
才、 “房叔” 蔡彬、 “艳照门” 主

角雷政富等一批问题官员在跟踪爆

料下遭到调查， 其中， 雷政富从不
雅视频曝光到被免职和立案调查，
前后仅用了６３小时。

然而， 一些地方处理热点事件
“表态多 ， 后续跟进少 ； 道歉多 ，
问责整改少 ； 调查多 ， 真相公布
少” 的现象依然存在， 公众关切的
后续调查成为 “半拉子工程”， 事

件调查结果难觅踪影。
部分 “虎头蛇尾” 的热点事件

处置， 一般有三种套路：
———“第一时间 ” 回应， 事件

真相却 “雾里看花 ”。 “塑化剂 ”
“毒胶囊” 引发极大关注， 然而时
至今日， 酒类中塑化剂的限量国家
标准仍未出台， 保障消费者安全依
旧靠企业自律。 部分企业用工业明

胶生产 “毒胶囊”， 污染链到底有
多长， 流向了哪里， 事件真相的调
查也远未水落石出。

———号称“严肃查处”，调查结
果却迟迟未见公布。 山西长治发生
的苯胺泄漏事故已经过去半月，污
染造成的严重后果波及３个省，污染
损害至今没有确切评估， 相关责任
人的调查也没结果。 （下转6版）

外交部发言人：

美方钓鱼岛言论罔顾事实 不分是非
新华社北京1月20日电 （记者

刘东凯） 外交部发言人秦刚20日就
美方近期涉钓鱼岛言论答记者问时

说 ， 美方言论罔顾事实 ， 不分是
非， 中方对此表示强烈不满和坚决
反对， 并敦促美方以负责任的态度
对待钓鱼岛问题。

有记者问 ， 美国国务卿希拉
里·克林顿在与日本外相岸田文雄
共同会见记者时称， 美在钓鱼岛主
权归属上不持立场， 但承认钓鱼岛
在日本行政管辖范围内， 反对任何
寻求破坏日本行政管辖的单边行

动。 中方对此有何评论？
秦刚说， 钓鱼岛及其附属岛屿

是中国固有领土， 有史为凭、 有法
为据。 这是任何人都抹煞不了的。

他说， 日本政府执意采取错误
“购岛” 行动， 并不断采取升级挑
衅行为， 是导致目前钓鱼岛局势持
续紧张的根源所在。 这也是任何人
都掩盖不了的。

他说， 美国在钓鱼岛问题上负
有不可推卸的历史责任。 美方上述
言论罔顾事实， 不分是非， 中方对
此表示强烈不满和坚决反对。 我们
敦促美方以负责任的态度对待钓鱼

岛问题， 谨言慎行， 以实际行动维
护地区和平稳定和中美关系大局，
取信于中国人民。

本报记者 王雪迎

前方交通指示灯发生故障， 一直显示为红
灯， 作为司机， 你会怎么选择？ 乌鲁木齐李女
士的做法是： 打电话报警， 苦等40分钟后， 才
选择 “闯红灯”。

事发于1月11日10时30分许， 乌鲁木齐市
区道路拥堵， 李女士开车行驶至一个交叉路
口， 等了10分钟， 却发现从南向北的红灯一直
没变， 她确定是信号灯出了故障， 开始尝试拨
打交管部门的电话反映情况。 在此之前， 拥有
11年驾龄的李女士， 从未违反过交通规则。

她的车是停止线前的第一辆车， 后面排队
的司机等不及， 纷纷按喇叭催促， 她也着急起
来， 却没有直行， 而是慢慢将车往旁边车道移
了一点， 继续拨打报警电话。 因移动了位置，
旁边车道又被挡住， 接下来的20分钟， 十几个
司机下车敲李女士的车窗， 询问 “为何不走”？

李女士仍然坚持等待红灯， 只好把车一点
一点移到了人行道上。 又过了10分钟， 李女士
开始着急了， “实在等不及了， 报警电话也打
了， 硬着头皮走吧！” 她观察了路口车辆通行
情况， 小心翼翼地过了马路。 “我一过去， 正
好看到有交警站在信号灯灯箱前 ， 就过去问
他， 我这样算不算违规， 交警说不算， 我这才
放心。” 她说， “等了40分钟， 说到底是担心
不遵守交通规则会不安全。”

然而，李女士的遭遇经媒体报道后，竟引发
了争议。 有人被李女士执著地遵守交通规则的
行为感动，也有人认为李女士太“轴”、一根筋。

私家车主范淑雅说， “如果是我就直接开
过去， 信号灯故障， 交警肯定不会处罚， 大家
都走了， 要罚的话， 后面还跟着那么多车呢！
长时间的等待， 道路也会越来越堵！ 说白了，
还是要懂得变通！” （下转6版）

1月19日， 游人在艾丁湖景区燃放孔明灯。 当日， 在我国陆地最
低点———新疆吐鲁番艾丁湖景区， 千余名游人燃放上千盏孔明灯， 为
即将到来的春节祈福。 艾丁湖洼地最低点为海拔-154.31米， 是我
国陆地的最低点， 也是世界第二低洼地。 刘 健摄（新华社发）
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